

## RECOPIACION

que hizo de las casas de Bizcaya el Coronista y Rey de Armas de las dos Majestades de los Señores Reyes D. Cárlos II y D.Felipe V, D. Francisco Gómez Arébaló de Villafufre, Caballero de la Orden de Santiago.

*Publicalo, acrecentado y aumentado con la descripcion de otros linajes D. Francisco de Uhagon, Caballero profeso de la Orden de Calatrava y Académico correspondiente de la Real de Buenas Letras de Sevilla.*



Cuando no hace aún mucho tiempo apareció en las páginas de la EUSKAL-ERRIA el *Diccionario Heráldico de la Nobleza Guipuzcoana*, que publicó el Sr. D. Juan Cárlos de Guerra, consideré tan interesante este trabajo, que concebí la idea de complementarlo con la publicación del presente Nobiliario, toda vez que la Heráldica, ciencia auxiliar y por todo extremo útil á la Historia y á la Arqueología, reúne á estas circunstancias el interés privado que cada familia ó linaje ha de tener en conocer la descripción y pormenores de su oriundez y del blason que sus mayores ganaron en buena lid, batallando noblemente por la pátria ó combatiendo en las tristes luchas de bandería de los Oñacinos y Gamboinos, que durante tanto tiempo ensangrentaron los amenos valles de nuestro noble solar bascongado.

El libro del coronista Arébaló comprende número considerable de familias, no solamente de Bizcaya, como su título dice, sí que tambien de sus provincias hermanas, pues era usual y frecuente con aquel nombre genérico abarcar todo el país basco: helo acrecentado con notas y apuntes sacados, ya de códices que he visto, de libros que he examinado y de ejecutorias que poseo, como tambien de antiguos y de modernos papeles y expedientes del Archivo Histórico Nacional y de otros particulares.

Con la aparición, pues, de esta nobilica recopilacion que encuentra en nuestra EUSKAL-ERRIA la acogida galante que siempre le merece cuanto á las Provincias Bascongadas se refiere, y con el *Diccionario* del Sr. Guerra, paréceme que el Registro de los escudos de armas y blasones de las familias bascongadas formará un trabajo todo lo más completo que puede apetecerse en este linaje de estudios.

FRANCISCO R. DE UHAGON.

AZURDI.—Tiene su casa solariega en la villa de Oñate, y son pobladores de dicha villa. Traen por armas escudo en campo de oro y en él una encina sinople y á su pié un lobo negro pasante por delante del tronco, todo cercado con una orla bleu y en ella ocho estrellas de oro.

ARGERIZ.—Son muy notorios y muy antiguos hijos-dalgo: tienen su casa-solariega en el reino de Leon y traen por armas un escudo dividido en pal; el primer cuartel derecho de plata, y en él un leon morado de color rapante; y el segundo cuartel de la parte siniestra de oro, y en él cuatro jaqueles rojos; y estas son sus verdaderas armas.

AMARAZ.—Son muy buenos y muy antiguos hijos-dalgo, y tienen su casa solariega en las montañas de Búrgos, los cuales traen por armas un escudo, el campo de oro, y en él seis medias lunas azules, las puntas inclinadas á la parte baja; y por timbre un leon de oro y en la mano derecha del leon una alabarda de su color natural, y estas son sus armas.

ASTIGARRIBIA.—Son muy notorios hijos-dalgo, los cuales tienen su casa solariega en la provincia de Guipúzcoa, y otra casa que tambien se dice solariega en el reino de Aragon, y estos son muy nobles infanzones, y todos traen un escudo dividido en cuatro cuarteles; en el primero y cuarto un águila de su color natural volante y rapante, desplegadas las alas en campo de oro; en el segundo y tercero sembrado de jaqueles de oro y negro; todo el escudo cercado con una orla azul y en ella cinco flores de lis de oro, y estas son sus verdaderas armas de los Astigarribias.

ABAURREA.—Los de este apellido son muy antiguos infanzones, los cuales tienen su casa solariega é infanzonaen el reino de Grana-

- da y tambien tienen otras en el Señorío de Bizcaya y provincia de Guipúzcoa, los cuales traen por armas un escudo el campo de oro, y en él un roble verde, y á su pié un lobo negro andante atravesado al tronco, y estas armas traen todos los de Abaurrea.
- ALBAREZ.—Son muy buenos y antiguos hijos-dalgo con casa solariega en las montañas de Búrgos, y traen por armas un escudo el campo azul, y en él cinco flores de lis de plata en sautor, y esas son sus verdaderas y antiguas armas.
- ASENSIO.—Son muy antiguos hijos-dalgo, los cuales tienen su casa solariega en el reino de Aragón, y traen por armas un escudo el campo azul y en él un grifo de oro rapante con un manojo de espigas de oro en los brazos, y en lo alto y más arriba de la cabeza del grifo una estrella roja de ocho rayos.
- ANDUEZA.—Tienen su solar en el reino de Nabarra, en el lugar de Lerin, y traen escudo partido en cuatro cuarteles; 1.º y 4.º campo de argento y en él árbol sinople atravesado á su tronco un jabalí sable andante; 2.º y 3.º de oro, y en cada uno dos potes ó macones negros puestos en faja.
- ARIMASAGASTI.—Su solar es en la villa de Idiazabal, provincia de Guipúzcoa, y sus armas un escudo el campo de plata y en él una faja roja y tres manzanos verdes con fruto de manzanas de oro, dos en la parte alta de la faja y uno en la baja.
- ARZEAGA.—Tienen su solar en Bizcaya, y traen por armas un escudo dividido en cuatro cuarteles: 1.º y 4.º campo de plata y un pino verde en cada uno, y á su pié un jabalí negro andante atravesado al tronco; 2.º y 3.º de oro, y en cada uno tres jarros negros puestos en triángulo mayor, que es uno arriba y dos abajo; orla bleu y en ella ocho flores de lis de argento.
- ARRISUBIAGA.—En Guecho, Señorío de Bizcaya, y la llaman á esta casa la Torre de Arrisubiaga, traen por armas un escudo el campo rojo y en él una casa fuerte de plata, y á su pié ondas de agua de azul y plata; y esta casa la llaman de suso porque hay otra con diferentes armas que la llaman de yuso.
- ARRISUBIAGA DE YUSO.—Esta casa de la anteiglesia de Güecho, en Bizcaya, es tambien solariega y muy antigua y traen los nobles hijos-dalgo de ella por armas un escudo dividido en pal: en el primer cuartel en campo rojo una casa de plata, y á su pié ondas de azul y plata; y en el 2.º cuartel en campo de oro un árbol verde y á su tronco un lobo negro andante.

ALZIBAR.—En Segura, Guipúzcoa, y traen por armas escudo dividido en mantel: en el primer cuartel de la parte derecha el campo de plata y en él un árbol verde; en el segundo en campo verde una cruz llena de oro, y en el cuartel bajo, que es la manteladura, todo lleno de ondas de agua de azul y plata; y estas son sus armas.

ARANGUREN.—Su solar es en Segura, villa de Guipúzcoa, y traen por armas un escudo el campo de oro y en él un árbol verde, todo cercado con una orla roja y en ella ocho aspas de oro.

ANTECANA.—Su solar en Alava y también en Bizcaya, y traen un escudo dividido en pal; en el primer cuartel en campo verde nueve paneles de oro, cercado este cuartel con una orla roja y en ella ocho aspas de oro; y en el segundo cuartel en campo de plata un árbol verde y dos lobos negros pasantes y andantes por delante del tronco.

ALCEGUI.—Antiguos hijos-dalgo que tienen dos casas solariegas en la cofradía de Aranzua, merindad de Marquina, en Bizcaya. Traen un escudo de plata y en él un oso pardo con una lanza en la mano, el hierro y primer trozo ensangrentado. Estas armas traen las dos casas de suso y de yuso, y la de yuso, que quiere decir de arriba, por haberse hallado en la toma de Baeza, acrecentó á su escudo dos aspas rojas puestas en lo alto de sus armas.

ALDAOLA.—Su solar es en la villa de Segura, en Guipúzcoa, y traen un escudo dividido en faja; el cuartel alto el campo de sinople y en él una torre de argento, y en el bajo en argento una encina sinople.

ARRUE.—En la villa de Segura; traen por armas un escudo el campo de oro y en él dos lobos sables atravesados á un árbol, y más arriba de cada lobo una flor de lis de bleu; y estas son sus verdaderas armas.

ASTIGARRAGA.—Tienen su casa solariega en la villa de Segura, y traen un escudo el campo de oro y en él cuatro lobos sables puestos en faja y debajo un monte.

APAOLAZA.—Son muy buenos hijos-dalgos y su solar es en Guipúzcoa. Traen en campo de oro un jabalí sable corriente echando sangre por la boca.

ALBISTUR.—Traen los de apellido y linaje por armas un escudo el campo rojo y en él un grifo de oro rapante y orla de jaqueles de argento y bleu.

AMILLAGA.—Tiene su casa solariega en Usúrbil, Señorío de Bizcaya,

y son sus armas escudo el campo rojo y en él una banda de oro; orla de oro y en ella ocho aspas rojas.

ARRATE.—Son muy nobles y antiguos hijos-dalgo, tienen su casa solariega en la anteiglesia de Jemein, merindad de Marquina, en Bizcaya, antes llamado valle de Aspinza; traen un escudo el campo de oro y en él un árbol sinople y un jabalí empinado á su tronco; orla roja y en ella ocho aspas de oro.

ARRATE.—Hay otra casa de muy buenos hijos-dalgo en la villa de Eorrio, tambien en Bizcaya, y traen un escudo el campo sinople y en él tres panelas de oro y dos grifos de oro y dos lobos sables<sup>1</sup> andantes y los grifos rapantes; y estas son las armas del apellido Arrate.

ADANIBAR.—Su casa solariega es en jurisdiccion de Fuenterrabia, y sus armas escudo el campo rojo y en él una leona mamándola los pechos dos leoncillos.

AGUIREBENGOA.—Su casa solariega está en la anteiglesia de Ceanuri, en Bizcaya, poco distante del lugar de Ibargüen, y hay de ella descendientes en la anteiglesia de Güecho; traen por armas un escudo el campo de oro y en él un árbol verde, y á su pié dos osos empinados como para acometerse uno á otro, de su natural color; y estas son sus verdaderas armas.

AMENDIBAR.—Su solar es en la anteiglesia de Mallavia, en Bizcaya, y sus armas un escudo el campo de oro y en él seis panelas verdes puestas en dos pals, y en medio de los dos pals tres estrellas rojas tambien puestas en pal.

AZCARALDEA.—Su casa solariega en la anteiglesia de Mallavia, Bizcaya, y su escudo dividido en faja; el primer cuartel alto el campo de oro y en él un roble verde, y á su pié dos lobos negros andantes, y en el segundo cuartel en campo de plata un roble verde y su fruto de oro; y estas son sus armas.

ALCÁNTARA.—Su casa solariega en el valle de Obregon (sic) y su escudo dividido en pal: en el primer cuartel en campo de oro una cruz vana de Calatrava roja; y en el 2.<sup>o</sup> cinco bandas rojas en campo de oro; orla bleu y en ella siete flores de lis de oro. Estos pasaron á la ciudad de Ubeda.

---

(1) Así lo dice el texto contraviniendo las leyes de armeria que prohíben el color sobre color y el metal sobre metal.

ARBIDE.—Su casa solariega es en la villa de Elduayen, Guipúzcoa, y sus armas un escudo dividido en faja; en el primer cuartel campo rojo y castillo de argento, y en el 2.º en campo de oro un árbol sinople.

ALSUA.—En Elduayen, provincia de Guipúzcoa; traen por armas un escudo en cuatro cuarteles; en el 1.º y 4.º en campo de oro un árbol sinople, y en el 2.º y 3.º campo de plata y en cada uno dos lisonjas azules puestas en pal. Hay otros de este apellido que traen un espino con un lobo, y todos son buenos hijos-dalgos con muy antiguas casas solariegas en la villa de Elduayen.

AGUIRRE.—Los de este apellido son muy notorios hijos-dalgos, y tienen su casa solariega en la anteiglesia de Santo Domingo de Verrango. Traen escudo dividido en faja; el cuartel alto campo de plata y en él un árbol verde, y atravesado á su tronco un lobo negro andante; y en el cuartel bajo una torre de plata en campo verde, todo cercado de una orla roja y en ella ocho aspas de oro. También los hay en las anteiglesias de Abadiano, Erandio y Ugarte de Múgica.

AGUIRRE.—Noble linaje de Parientes-Mayores, cuya casa solariega es en Larrabezua, Bizcaya. Traen por armas escudo dividido en cuatro cuarteles: el 1.º y 4.º partidos en pal, en el 1.º el campo de oro y un árbol verde, en el 2.º el campo de oro y un jabalí sable pasante, y la manteladura de sinople, un lebrél de plata pasante; en el 2.º y 3.º en campo rojo tres castillos de oro puestos dos y uno, y en cada torre de homenaje tres cabezas de lebrél de argento, que también llevan por timbre del escudo. Este linaje pobló también en Santander.

AGUIRRE.—Son muy buenos y antiguos hijos-dalgos; tienen su casa solariega llamada de Aguirre en Aguirre de arriba de la villa de Ormáiztegui, en Guipúzcoa, y traen por armas un escudo el campo de oro y en él una retama sinople y á su pié dos lobas cada una con dos lobillos mamándolas los pechos; orla azul con cuatro estrellas de oro.

AGUIRRE.—La casa solariega de Aguirre en el valle de Orozco trae por armas en campo de plata un árbol verde, y en él, y á su pié, atravesado, un lobo negro andante; todo cercado con una orla roja y en ella ocho sautores de oro.

AGUIRRE.—En Bizcaya; traen escudo dividido en pal; primer cuartel

de oro con árbol verde, y á su pié y tronco una loba negra con dos lobillos negros, mamándola; la loba mirando á la parte derecha y con las uñas rojas lo mismo que los lobillos; 2.º cuartel azul con castillo de plata masonado de negro puesto sobre peña natural.

AGUIRRE.—Los caballeros Aguirres traen por armas un escudo dividido en pal: primer cuartel derecho, en gules castillo de argento, puertas y ventanas sables; 2.º cuartel de argento y en él una encima sinople y dos lobos sables andantes, uno por delante del tronco y otro por detrás de él y encontrados.

ARRIETA.—En Bizcaya; traen escudo el campo rojo y en él una cruz de oro vana y floreteada como la de Calatrava, y estas son sus verdaderas armas.

ALAVA.—Los nobles hijos-dalgo de este linaje tienen su solar en la provincia de Alaba y traen por armas un escudo el campo de oro y en él una cadena natural puesta en banda, y debajo de la banda una torre parda.

ARANO.—Los del apellido de Arano tienen un solar en la villa de El-duayen, en Guipúzcoa, y traen por armas un escudo dividido en pal, el primer cuartel de oro y en él un árbol verde; y en el 2.º en campo verde una torre de plata, y más arriba de la torre una flor de lis de oro.

ARIZMENDI.—Estos traen por armas, un escudo el campo de oro y en él un árbol sinople con su fruto natural, y atravesado á su tronco un jabalí sable andante.

ANDICONAGOITIA.—Su solar es en Bizcaya y traen por armas un escudo el campo sinople y en él una torrede argento, y en la parte superior de la torre tres estrellas de oro de á ocho rayos cada una puestas en faja.

ALPIDE.—Son muy antiguos hijos-dalgo del valle de Oyarzun, y traen un escudo dividido en pal; en el cuartel de mano derecha una aspa de oro, y en el 2.º cuartel izquierdo en campo de oro seis fajas verdes.

ARANZATE.—La casa antigua de Aranzate está en Guipúzcoa, en el lugar de Irún, y traen un escudo el campo de oro y en él dos lobos sables; orla coponada de plata y rojo.

ALDECOA.—Traen por armas un escudo dividido en pal; en el cuartel 1.º en campo azul una torre de argento, y en el 2.º cuartel en campo de argento tres flores de lis azules.

- ARRIA.—Son sus armas escudo el campo sinople y en él una torre de piedra natural puesta en ondas de agua azules y plata.
- ANCHETA.—Son muy buenos hijos-dalgo; haylos en el Señorío de Bizcaya y usan escudo dividido en cuatro cuarteles. En el 1.º y 4.º en campo de oro un roble sinople y á su pié un lobo empinado al tronco en cada uno; en el 2.º alto y 1.º bajo en campo azul cinco estrellas de oro puestas en sautor: orla roja y en ella ocho aspas de oro.
- ARRESTI.—Traen un escudo el campo rojo y en él un castillo de argento; puertas, ventanas y fábrica de sable, y sobre el homenaje un brazo armado con una bandera en la mano y en ella una estrella de bleu y el asta de la bandera de argento.
- ARBIZU.—Tienen su casa solariega en Guipúzcoa, y es su escudo el campo de oro y en él dos lobos sables andantes puestos en pal: orla roja y en ella ocho aspas de oro.
- AREZNAVARETA.—Su solar es en Guipúzcoa, y traen escudo el campo de argento y en él dos árboles sinoples y dos jabalíes negros empinados cada uno á su árbol.
- ARANGUREN.—Su casa solariega es en el concejo de Olabarria, y es llamada de Aranguren de abajo, traen un escudo dividido en cuatro cuarteles; el 1.º y 4.º en campo de argento dos lobos sables andantes, lenguas rojas y descubiertas y uñas de oro, y 2.º y 3.º en campo de bleu un asa de oro.
- ARTIAGA (ARTEAGA?)—Los de este apellido y linaje son en el Señorío de Bizcaya y anteiglesia de Santa María de Urduliz. Son muy buenos hijos-dalgo, y traen su escudo dividido en cuatro cuarteles; en el primer cuartel alto de la derecha el campo azul y dos estrellas de oro puestas en faja; en el 2.º alto y 3.º bajo en oro tres bandas rojas en cada uno; y en el 4.º cuartel en campo de argento cinco panelas verdes puestas en sautor.
- ARBESTAIN.—Su solar es en Bizcaya, y traen un escudo el campo de argento y en él un moral sinople con sus moras de su color natural, y á su pié un oso sable atravesado á su tronco; todo cercado con una orla roja y en ella cuatro flores de lis de oro.
- AMATRIAN.—Tienen su casa infanzona en el reino de Nabarra, y traen un escudo el campo de oro y en él tres escuditos rojos y en cada uno una banda de argento.
- ARRANBIDE.—Tienen su casa solariega en Guipúzcoa, en jurisdiccion

de la villa de Rentería, confines y términos del valle de Oyarzun. Su escudo es partido en pal; en el primer cuartel en oro un roble sinople con un lobo natural arrimado al tronco por la parte derecha; en el 2.º en argento tres villetes (sic) azules puestos en triángulo.

ANDONAEGUI.—Esta casa solariega del Señorío de Bizcaya trae un escudo el campo de oro y en él un árbol sinople y un jabalí sable atravesado y pasado por delante del tronco.

ARIMASAGASTI.—En Guipúzcoa: traen un escudo el campo de plata y en él una faja roja y tres manzanos verdes con manzanas de oro, los dos en la parte alta de la faja, y estas son sus verdaderas armas.

ARTIAGA.—Traen escudo dividido en cuatro cuarteles. En el 1.º y 4.º en campo de oro una banda roja puesta en boca de dos dragones verdes en cada uno, en el 2.º y 3.º en campo de plata una encina verde en cada uno, todo cercado con una orla roja, y en ella ocho aspas de oro.

AIZPURUA.—En Bizcaya; traen escudo el campo azul y en él una peña alta, y sobre la peña, una casa de cantería con una torre en el lado izquierdo de su fachada, y sobre la torre una veleta de oro con una cruz de lo mismo: las junturas de la casa y torre de color sable, las puertas y ventanas rojas y la peña está fundada sobre un río.

*(Se continuará.)*



## RECOPIACION

que hizo de las Casas de Bizcaya el Coronista y Rey de Armas de las dos Majestades de los Señores Reyes D. Cárlos II y D. Felipe V, D. Francisco Gómez Arévalo de Villafufre, Caballero de la Orden de Santiago.

Publicalo acrecentado y aumentado con la descripcion de otros linajes D. Francisco R. de Uhagon, Caballero profeso de la Orden de Calatrava y Académico correspondiente de la Real de Buenas Letras de Sevilla.



(CONTINUACION)

ASTIGARRIBIA.—En Guipúzcoa: trae escudo dividido en cuatro cuarteles; en el 1.º y 4.º en oro un águila de su color natural volante en cada uno; en el 2.º y 3.º ambos llenos de jaqueles de oro y sable, orla azul con cinco flores de lis de oro.

ASIN.—Lon caballeros de la casa, apellido y linaje Asin son muy notorios hijos-dalgos, los cuales traen por armas un escudo en pal; en el primer cuartel derecho en campo azul una banda de oro; en el 2.º en campo de oro una torre de piedra natural.

ARRIZABAL.—En Guipúzcoa; traen un escudo, el campo azul y en él una cadena de oro puesta en banda y dos veneras tambien de oro, la una en la parte alta, y la otra en la baja de la banda.

AMUSTEGUI.—En Bizcaya; escudo partido en faja, en el cuartel alto en campo de oro un árbol sinople, y en el bajo una banda de oro en campo rojo.

AZCAETA.—En Bizcaya; partido en pal; en el primer cuartel de la derecha en campo de argento un árbol sinople y dos lobos sables atravesados al tronco con corderos rojos en la boca; y en el 2.º cuartel en campo rojo una torre de argento.

- ALZA.—Tiene su casa solariega en el valle Real de Oyarzun, y es de los pobladores del Señorío de Bizcaya y provincia de Alaba; traen su escudo el campo azul y en él una banda de plata puesta en bocas de dos dragones sinoples salpicados de oro con lenguas rojas descubiertas, y en lo alto de la banda un lucero de oro de ocho rayos, y en la parte baja una media luna de argento, y estas son sus verdaderas armas.
- ARRAZATE.—En Guipúzcoa; campo de oro con una banda roja revezada (sic) puesta en boca de dos dragones sinoples con lenguas y uñas rojas.
- ALDAY.—En Bizcaya; partido en franje: la parte alta y la baja de bleu, y en cada una una espada de oro, y en los dos cuarteles de los costados en cada uno un león de púrpura rapante en campo de plata.
- ARTIGA ó ARTIA.—En Cestona; en campo de oro una peña de su color natural, y sobre ella dos lebreles de su color natural corriendo uno tras otro.
- AYALA.—En Bizcaya; traen escudo de argento, y en él dos lobos sables salpicados de oro con lenguas rojas: orla roja y en ella ocho aspás de oro.
- AYARDIA.—Campo de plata y en él un fresno verde, y á su pié dos lobos negros empinados al tronco, uno por cada lado, con lenguas rojas y descubiertas.
- AXPERGOTA.—En el valle de Orozco; en campo de plata árbol verde, y á su pié lobo sableandante y atravesado al tronco.
- AROSQUETA.—En Durango; en campo de argento un lobo sable andante: otros de este apellido traen dos lobos sables andantes por delante de una encina sinople en campo de argento.
- APRAIZ.—En la anteiglesia de San Andrés de Ibaranguela, en el Señorío de Bizcaya; traen escudo el campo de pro y en él un árbol sinople. Juan de Apraiz, vecino y natural de dicha anteiglesia, convocó junta general en dicho Señorío só el árbol de Guernica, como lo tienen de costumbre, en 14 de Junio del año 1575 para la confirmacion de sus Privilegios y Fueros, y le concedió la prudente Majestad del Señor Rey D. Felipe II por su R. Privilegio librado en la villa de Madrid á 22 de Febrero del mismo año, refrendado por Antonio de Heras, su Secretario.
- ARTIASARAN.—En Lazcano; en campo sinople una torre de argento, y

en el homenaje un hombre con espada y rodela en las manos.  
ARAOZ.—En Oñate; traen escudo partido en cuatro cuarteles: 1.º rojo con castillo de oro, y á su puerta hombre armado con un clavo azul en la mano; 2.º rojo con ciervo de oro y águila sable sobre sus lomos picándole. 3.º de oro con cinco clavos azules y 4.º verde con cuatro manojos de espigas de oro atados con lo mismo. Son pobladores del valle de Araoz.

AZCARATE.—En Elduayen, Guipúzcoa: traen escudo dividido en faja, en la parte alta en campo de oro águila sable volante, y la parte baja dividida en pal; el primer cuartel derecho en campo de oro cinco barras rojas, en el segundo cuartel una aspa de oro en medio, y encima un lucero de oro, y debajo del aspa un menguante de luna de argento, todo en campo bleu: orla roja y en ella ocho aspas de oro.

ABENDAÑO.—Esta esclarecida casa está situada en el valle y merindad de Arratia, del Señorío de Bizcaya, y es una de las que gozan la gran prerrogativa de jurar á los Serenísimos Príncipes primogénitos herederos de estos Reinos de Castilla y Leon, como la del apellido Urquizu, que como ella es Abendaño. El fundador de esta casa fué Juan Ortiz de Abendaño, Señor de la torre, fortaleza y gran casa de Abendaño, de la casa de la aldea de San Martin, poco distante de la ciudad de Vitoria en la provincia de Alaba, por hallarse necesitado á salir á nueva poblacion, habiendo mandado el Rey D. Sancho Ramirez, sexto de Navarra, demoler, asolar y quemar aquella casa y aldea de San Martin de Abendaño por los años de 1080 en favor de la parcialidad Oñacina en los bandos con los Gamboinos, cuya voz por la casa de Guevara seguia el dicho Juan Ortiz de Abendaño en emulacion tambien con la de Mendoza, habiendo sus disputas subido á estaturas tan grandes, que solicitó la parcialidad Oñacina el auxilio supremo de los Reyes de Navarra y fué necesaria aquella proteccion soberana para la devastacion de la aldea y casa de San Martin de Abendaño. Trae esta casa de Abendaño, de la merindad de Arratia, en campo bleu una camisa de argento bordada de bleu y oro á lo morisco y tres saetas de oro con plumas de argento y rojo vertiendo sangre por las cisuras; asimismo parece que, segun la octava siguiente, en el reinado del Emperador D. Cárlos Máximo, quinto del nombre, tenian casa en el Reino de Galicia, como lo dice D. Luis Zapata en el libro que

intituló «Carlos Famoso» en el canto xxv, escribiendo por este de Abendaño que era uno de los cien linajes escogidos de Galicia:

El noble escudo azul es Abendaño  
 con la camisa antigua en él pintada  
 que de tres duras flechas con gran daño  
 de sangre se vé estar atravesada,  
 que así como allí están con loor extraño  
 aquel caso pasó en la edad pasada  
 y hoy es dentro en Galicia este excelente  
 solar de generosa y noble gente.

ARISTIZABAL.—En Hernani, Guipúzcoa; partido en pal; en el 1.º rojo con torre de argento; 2.º de bleu con seis veneras de oro en dos pals.

ALZEGA.—En Hernani; traen escudo de oro con roble sinople y una caldera sable colgada con llaves negras de una rama del árbol, y debajo de la caldera llamas de fuego.

ARRIA-OTALORA.—Esta casa solariega del Señorío de Bizcaya trae escudo cuartelado: 1.º y 4.º verdes, y en cada uno una torre de piedra natural puesta sobre ondas de agua de azul y plata; 2.º y 3.º de plata, y en cada uno un matorral verde, y á su pié dos lobos negros andantes, todo cercado con orla roja y en ella ocho aspas de oro.

ANDICONAGOITIA.—En Bizcaya; campo verde, y en él una torre de plata, y en lo alto tres estrellas de oro puestas en faja de á ocho rayos cada una.

*(Se continuará.)*



## RECOPIACION

que hizo de las Casas de Bizcaya el Coronista y Rey de Armas de las dos Majestades de los Señores Reyes D. Cárlos II y D. Felipe V, D. Francisco Gomez Arébalo de Villafufre, Caballero de la Orden de Santiago.

*Publicalo, acrecentado y aumentado con la descripcion de otros linajes. D. Francisco R. de Uhagon, Caballero profeso de la Orden de Calatrava y Académico correspondiente de la Real de Buenas Letras de Sevilla.*



(CONTINUACION)

ARANA.—Traen escudo el campo de plata y en él una encina verde y dos lobos negros empinados á su tronco, todo cercado con orla roja y en ella ocho aspas de oro.

ALDAMA.—Tienen su casa solariega en el valle de Ayala, montañas de Búrgos: traen en campo de oro, cinco panelas verdes puestas en sautor con orla roja, y en ella trece estrellas de oro. Juan Ortiz de Aldama, vecino de la villa del Burgo de Osma, ganó en contradictorio juicio en la Chancillería de Valladolid el año de 1606 ejecutoria contra la dicha villa de Burgo de Osma y sus Alcaldes Regidores y hombres buenos y el fiscal de S. M. el Doctor D. García de Navarrete. Y se le libró dicha carta de ejecutoria en dicha ciudad y Chancillería de Valladolid en 30 de Setiembre del año de 1606, firmada del Licenciado D. Mendo de Benavides, el Licenciado D. Gil de Albornoz, el Licenciado D. Francisco Morales, Salazar, y escrita por Martin Saenz de Meabe, escribano mayor de los hijos-dalgo de dicha Real Chancillería con acuerdo de los alcaldes de hijos-dalgo de ella en 92 hojas y se tasó en 124 ho-

jas. Y fué obedecida dicha ejecutoria, que ganó dicho Juan Ortiz de Aldama, vecino de dicha villa de Burgo de Osma, en ella en 26 de Diciembre de dicho año de 1606, en concejo público, y se le entregaron al dicho Juan Ortiz de Aldama las prendas que le habían sacado y prendado, que fué un libro intitulado Terencio Cristiano, y pasó ante Jerónimo de la Flor, Escribano del Apuntamiento de dicha villa del Burgo de Osma; traen las armas arriba dichas en su ejecutoria, con más otro escudo de por sí de la familia también de los Aldamas, que se divide en cuatro cuarteles; el 1.º alto derecho en campo de plata, árbol verde y en lo alto de la copa una cruz roja llana, y al pié de dicho árbol una zorra andante atravesada al tronco: el 2.º tres fajas rojas en campo de oro, y en el 3.º las cinco panelas verdes en oro, con la orla roja, con trece estrellas de oro, y en el 4.º en campo verde un castillo de oro sobre ondas de azul y plata, y en lo alto del castillo una corneja parda, y de las otras dos almenas salen dos alas pardas.

ALTOLAGUIRRE.—Tienen casa solariega en Lazcano y dos en Gabiria, Guipúzcoa, y traen en campo de plata una loba negra con un lóbulo mamando á uno de sus pechos.

ALZA.—La casa solariega de Alza, del valle de Oyarzun, trae escudo azul, y en él una banda de plata puesta en bocas de dos dragones verdes manchados de oro, lenguas rojas y en la parte alta de la banda una estrella de oro, y en la baja una menguante de plata.

APEZTEGUI.—Tienen su casa infanzonada en el Reino de Navarra y traen en campo azul una banda de argento y dos conchas también de argento una en lo alto y otra en lo bajo de la banda.

ASCARGORTA.—En Guipúzcoa tienen su solar que unos llaman Ascargorta y otros Azpergorta y todos son de un mismo linaje y tronco y todos traen en campo de argento árbol sinople y á su tronco un lobo sable atravesado andante.

AZPERGORTA.—Están emparentados con ilustres casas así de Bizcaya y Guipúzcoa como de las dos Castillas, prestando grandes servicios á la Corona de España hallándose en muchas batallas. Traen las mismas armas que los anteriores, y algunos añaden orla roja con ocho sautores de oro por haber ido sirviendo al santo Rey D. Fernando en la conquista que encomendó á D. Lopez Diaz de Haro, XVI Señor de Bizcaya de las ciudades de Ubeda y Baeza, y usan

estas armas, y pueden usarlas con orla ó sin ella estos nobles hijos-dalgos de Azpergorta, Ascargorta y Azagorta.

ARUZA.— En Uribe, Bizcaya.—Traen en oro árbol verde y al pié lobo negro andante con cordero blanco en la boca manchado de sangre, y al pié tres lanzas de hierro con sangre. Hay dos casas en dicha anteiglesia, una arriba y otra abajo, y esta trae las mismas armas, solo que muda el campo de oro en plata.

AREAGA y ARREAGA.— Tienen su casa solariega en la villa de Mondragon (en la Provincia de Guipúzcoa), y de ella han salido muy buenos caballeros hijos-dalgo: traen por armas escudo en pal, el 1.º derecho en argento un roble sinople, y empinado á su tronco un jabalí sable como que quiere comer de las hojas, y en el 2.º siniestro en bleu cinco lises de oro en sautor, y cuatro estrellas tambien de este metal en cuadrángulo. Diego de Urbina, libro 3.º, f.º 265. El propio Diego de Urbina, libro 1.º, fol.º 141. Jerónimo de Villa, p.ª 2.ª, folio 286. Jorge de Montemayor, parte 23, f.º 13. Tomo 5.º del Licenciado D. Miguel de Salazar, f.º 91.

ARRIAJA.— La casa infanzonada de Arriaja de la villa de Bera, en el Reino de Navarra, trae las propias armas como las de Areaga de la villa de Mondragon, de la provincia de Guipúzcoa, y parece tener dependencia una de otra, y no se sabe cuál de las dos procede una de otra. Jorge de Montemayor, f.º 262. Tomo 5.º del Licenciado D. Miguel de Salazar, f.º 91.

AIZPURU DE YUSO.— La solariega casa de Aizpuru, nominada de Yuso, está situada en la villa de Azpeitia, en la provincia de Guipúzcoa: es casa muy opulenta de posesiones, tierras y demás adminículos para su decencia, y trae por armas en campo de oro árbol sinople, y á su pié un jabalí negro andante atravesado al tronco con orla gules y en ella ocho sautores de oro.

AIZPURU DE SUSO.— La casa solariega de Aizpuru de Suso, nominada así por estar en alto, no reconoce ventaja á la de Yuso, ni la de Yuso á la de Suso, por ser ambas tan antiguas que se pierden de vista, y esta trae tambien en campo de oro árbol sinople con orla gules y los ocho sautores de oro, perono trae el jabalí.

Jerónimo de Villa, parte 2.ª, folios 35, 43, 62. Jorge de Montemayor, folios 146, 258. El propio Villa en la parte 1.ª, folio 16.

ALDAZABAL.— Traen en campo gules banda de plata en bocas de dos dragones sinoples salpicados de oro con lenguas gules y dos torres

de plata, una en lo alto y otra en lo bajo de la banda, y á la punta del escudo ondas de agua de azul y plata. Jerónimo de Villa, folio 214.

ARROBI.— Los del apellido *Arrobi*, del lugar de Gueto de arriba, traen por armas: en campo azul un castillo de plata, puesto sobre una peña de su color natural, y á la puerta del castillo un cuervo negro, y al pié de la peña ondas de agua, de azul y plata.

ALDABE.— Los del apellido *Aldabe*, de la provincia de Alaba, en el Señorío de Bizcaya, traen: en oro, una peña morada, y á su pié y de ella sale un raudal de agua de azul y plata, y al lado de la peña un árbol verde, y enroscada una culebra de su color natural á su tronco.

ARDIZABAL.— Hay otros que se llaman *Ardizabal* y traen en azul banda de cadena de oro, con dos veneras tambien de oro, una en lo alto y otra en lo bajo. Jorge de Montemayor, folio 251. Tomo 4.º de D. Miguel de Salazar, folio 114. Y tomo 7.º del dicho, folio 52.

ABIEGA.— La casa solariega de *Abiega*, que está situada en el valle de *Llanten*, en el barrio que se llama de *Abiega* que está contiguo á la ermita de *San Juan de Safagun* del condado de *Ayala*, inmediato al de *Gordojuela*, trae por armas en escudo rojo una torre de plata. Jorge de Montemayor, en el tomo 2.º de sus blasones, folio 151.

ALDECOA.— La casa solariega de *Aldecoa*, que está situada en la anteiglesia de *San Martin*, del valle del *Orozco*, en el Señorío de *Bizcaya*, trae escudo en pal: primer cuartel azul, y en él una torre de plata, segundo de plata, y en él tres lises azules.

ARBAIZA.— La casa solariega de *Arbaiza* en la anteiglesia de *San Juan*, que está en el Señorío de *Bizcaya*, trae por armas en campo azul tres fajas de veros de oro y azul.

*(Se continuará.)*

